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Con respecto a los resultados de 1981 

LA PRODUCCIÓN AGRARIA 
MADRILEÑA CRECIÓ UN 8 POR 100 
La producción agraria en la provincia durante el año 1982, 
según los estudios definitivos realizados por la Dirección 
Territorial de Agricultura, ascendió a 28.796 millones de 

pesetas, lo que supone un aumento del 8 por 100 con respecto 
a la producción total agraria del año 1981. El estudio de los 

datos demuestra el estancamiento que la agricultura 
madrileña viene arrastrando durante estas últimas décadas 

El aumento del 8 por 100 
resulta insuficiente si se con
sidera que la producción pro
vincial tenía que estar en 
30.000 millones de pesetas. 
Además, este aumento resul
ta artificial porque está basa
do en la producción ganade
ra, que en la provincia está 
ligada, en gran parte, a la ac
tividad industrial. La pro
ducción ganadera aumentó 
con respecto al año 81 en cer
ca de dos mil millones de pe
setas, mientras que la pro
ducción agrícola sólo aumen
tó 800 millones de pesetas, 
influyendo notablemente la 
sequía. Fueron los cereales lo 
más bajo de la producción 
agrícola y el factor decisivo 
para el estancamiento. En re
lación con el año 1981 bajó la 

producción agrícola en 400 
millones de pesetas, quedán
dose en 3.069 millones de pe
setas. El aumento de las pro
ducciones hortícolas, tubér
culos, leguminosas, etc., ayu
dó a mantener estacionaria 
la producción agrícola, don
de el rendimiento provincial 
en cereales es inferior al na
cional. En general, se abona 
poco y se emplean varieda
des de semillas inadecuadas. 

Sobre la gestión económica 
del Ministerio de Agricultu
ra, a nivel provincial, destaca 
en la memoria del 82 el au
mento considerable en auxi
lios, subvenciones e indem
nizaciones con respecto al 
año 1981. Los auxilios alcan
zaron un presupuesto de 480 
millones de pesetas y ello su-

El factor decisivo 
para este relativo 

estancamiento 
fue la baja 
producción 
de cereales 

puso un aumento de 125 mi
llones. El ICONA aumentó 
en el doble el presupuesto de 
inversiones, alcanzando los 
488 millones de pesetas. 

En los ingresos es impor
tante resaltar que, de los 193 
millones de pesetas recauda
dos, 115 millones correspon
den a licencias de caza y ma
trículas de cotos de caza y 27 
millones de pesetas a licen
cias de pesca. 

Un año más la agricultura 
provincial ha perdido renta 
en producción, y éste es el 
primer paso para el endeuda
miento del campo. 

El aumento de la producción hortícola ayudó a mantener estacionaria 
la producción agrícola ante la baja producción de cereales 

A través del plan de potenciación de las razas autóctonas 

CAMPAÑA PARA RECUPERAR 
LA CABRA DE GUADARRAMA 

La cabra de Guadarrama, también llamada de la sierra, es una 
especie autóctona a la que el olvido y los cruzamientos 

indiscriminados han ocasionado una situación de desaparición y 
degeneración de la raza. La Diputación Provincial, dentro del plan 

de potenciación de las razas autóctonas, inició en septiembre 
pasado una campaña de recuperación de estos animales, que se 
acomodan perfectamente al medio de las sierras, con un mayor 

aprovechamiento de los recursos naturales 

La cabra ha sido durante mu
cho tiempo un animal descon
siderado y con pocas atencio
nes. El olvido, la fuerte inci
dencia de las enfermedades, 
los cruzamientos indiscrimina
dos y la poca previsión de fu
turo son los motivos principa
les para que las cabras de mon
te disminuyan cada día. 

Lo que se quiere conseguir 
para toda la cabana ganadera 
es recuperar el patrimonio ge
nético autóctono, con la selec
ción y mejora que aumente la 
rentabilidad de las explotacio
nes. En lo que se refiere al te
ma de la cabra, el censo de la 
provincia en el año 1982 está 
alrededor de las 40.000 cabezas, 
de las que 25.000 son serranas, 
donde el valor de mezcla es 
predominante. 

SANIDAD Y SELECCIÓN 

El Servicio Veterinario de la 
Diputación considera indis
pensable para recuperar la ca
bra de Guadarrama partir del 
control sanitario de los anima
les para sentar las bases de fu
turas actuaciones. La falta de 
animales, con pureza de raza 
obliga a trabajar en erradicar 
las enfermedades de forma 
prioritaria, bajar su incidencia 
y esperar los resultados a me
dio y largo plazo. 

Según nos informan los ve

terinarios del Servicio, se rea
lizaron estudios de la situación 
actual, «donde se detectaron 
numerosos núcleos caprinos de 
razas serranas autóctonas, que 
se explotan preferentemente 
de forma extensiva, con pocos 
ejemplares puros, pero mantie
nen excelentes condiciones 
productivas y enorme capaci
dad de aprovechar los recursos 
naturales, a pesar de las defi
cientes instalaciones, manejo 
de los animales y mala sani
dad». 

Con estos estudios se plantea 
un plan para recuperar esta ra
za en su pureza, haciendo 
pruebas sanitarias, sacrificio 
de animales enfermos y repo
sición para no reducir más el 
censo. La fuerte incidencia de 
las enfermedades y el escaso 
número de cabras hacen que 
primeramente se ponga espe
cial interés en reducir y con
trolar todos los procesos infec
ciosos. La iniciativa se puso en 
marcha con el asesoramiento a 
los ganaderos y con la vacuna
ción gratuita. Por el momento, 
el Servicio Veterinario sólo 
aconseja a los ganaderos, ya 
que la Diputación no tiene 
competencias para marcar las 
líneas a seguir hasta que las 
transferencias sean una reali
dad o hasta que el Ministerio 
de Agricultura desarrolle una 

campaña concreta para recu
perar las cabras autóctonas. 

Hasta el momento se anali
zan, gratuitamente, los munici
pios de Fresnedillas y Valde-
morillo, y en los próximos me
ses se hará Robledo de Chave-
la. El motivo de elegir estos 
pueblos es por coordinar este 
plan con la campaña de sanea
miento ganadero realizada 

conjuntamente entre el Minis
terio de Agricultura y la Dipu
tación. Para mejorar la calidad 
de los rebaños de cabras, la Di
putación está formando nú
cleos propios, para posterior
mente distribuir entre los 
ganaderos los sementales se
leccionados. En la actualidad 
hay un núcleo de 200 cabras de 
pradera —granadina y mur-

Los cruzamientos indiscriminados, la incidencia de las enfermedades 
y el olvido han sido los motivos principales para que esta especie esté 

disminuyendo progresivamente 

Su rentabilidad, 
buenas 

condiciones de 
adaptación a la 

sierra y el mayor 
aprovechamiento 
de los recursos 
naturales, entre 

sus mayores 
ventajas 

ciana— en Aranjuez y en el de 
Fresnedillas 49 cabras de tipo 
serrano, que será el origen pa
ra la recuperación de estas ca
bras de la sierra. 

En los próximos meses se 
procederá al asesoramiento de 
los ganaderos sobre la proble
mática y se gestionarán crédi
tos a bajo interés para estimu
lar la inquietud en esta proble
mática. 

RENTABILIDAD 
Los estudios realizados sobre 

el tema demuestran las posibi
lidades para conseguir una 
buena rentabilidad, además 
del aprovechamiento de los re
cursos naturales. Como térmi
no medio se puede alcanzar 
una producción de 300 litros de 
leche por lactación, que a un 
precio de 35 a 40 pesetas el li
tro, más un parto, da unos be
neficios como para realizar 
una inversión de este tipo. 

La mayor preocupación por 
este tema se manifiesta en los 
presupuestos de la Diputación 
para 1983, donde se incluye es
te programa en los servicios 
especiales de sanidad animal. 
Con estas inquietudes se espe
ra que en cinco años se pongan 
las bases para que la cabra de 
Guadarrama no sólo no desa
parezca, sino que consiga un 
aumento en la cabana y en la 
pureza de la especie. 

Alfredo VAL MARÍN 
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MADRID 
no se acaba aquí 

Alemania, un país donde el ciudadano participa activamente 

FEDERALISMO ALEÑAN (y II) 
Las corporaciones municipales cumplen funciones 

ejecutivas, pero la autoridad máxima está 
representada por el parlamento local 

La corporación municipal 
encargada de dirigir los asun
tos de cada respectiva locali
dad (alcalde y concejales) cura-
Í)le funciones ejecutivas, pero 
a autoridad máxima está re-

Í)resentada por el parlamento 
ocal, llamado en algunos sitios 

Gemeindeparlament (parla
mento municipal) y en otros 
Stadtverorneterversammlung 
(asamblea de los diputados de 
la ciudad). Este organismo, que 
encarna la instancia suprema o 
legislativa, está formado por 
representantes de los partidos 
políticos, cuyo número difiere 
según el censo demográfico de 
cada municipio. 

Pero este esquema organiza
tivo carecería de todo valor si 
no estuviera dinamizado por el 
consenso y la participación ac
tiva del cuerpo de ciudadanos. 
A diferencia de nuestro país, 
en el que la vida local ha sido 

considerada siempre como algo 
subalterno, en Alemania la 
gente tiene un interés primario 
por todos los asuntos relaciona
dos con su lugar de residencia, 
aunque éste sea una diminuta 
aldea. 

Los ciudadanos vigilan aten
tamente las actividades de las 
autoridades municipales, fun
dan iniciativas cívicas cuando 
quieren articular una protesta, 
organizan recogidas de firmas, 
escriben cartas a los periódicos, 
celebran reuniones al aire li
bre o en grandes cervecerías y 
participan activamente en los 
comicios municipales. El resul
tado de este amor al terruño y 
a la patria chica es la inmensa 
red de ciudades y poblaciones 
pujantes, limpias y bien orga
nizadas, que el viajero admira 
cuando atraviesa Alemania. 

Heleno SAÑA 

EL VIAJE DEL PAPA 
El viaje del Papa Juan 

Pablo II a Centroamérica, 
iniciado el día 2 de marzo, 
no es una oportunidad para 

la paz, sino meramente 
para la tregua, pero 

suscita algunas 
interrogaciones que no 

es ocioso glosar 

La primera es que el Pon
tífice parece no sólo no vaci
lar en visitar áreas particu
larmente conflictivas o «ca
lientes», contra los usos di
plomáticos establecidos, sino 
que las prefiere abiertamen
te, como si estuviera al co
rriente de que su visible lide-
razgo se acrecienta y se pres
tigia en la acción directa, so
bre el terreno, donde las 
dificultades se acrecientan y 
aun los riesgos físicos se per
filan. 

Dicho esto, hay que añadir 
que ningún observador espe
ra del viaje algo parecido a 
un cambio sustancial del es
tado de la cuestión. El Papa 
decidió, después de una olea
da de rumores en sentido 
contrario, visitar Nicaragua, 
lo que es una concesión de 
envergadura no porque el ré
gimen sandinista sea conven-
cionalmente revolucionario o 
alineado más o menos con 
opciones vinculables al cato
licismo social, sino porque al
gunos clérigos, como los pa
dres D'Escoto y Cardenal, 
respectivamente ministros 
de Asuntos Exteriores y de 
Cultura, ocupan altos cargos 
en la Administración revolu
cionaria y han sido por com
pleto impermeables a las rei
teradas solicitudes del Vati
cano en el sentido de que de
berían renunciar a esas 
funciones y elegir la mera 
condición de religiosos y pas
tores. 

Que Juan Pablo II haya 
evitado así una grave ruptu
ra entre el Gobierno nicara
güense y la Iglesia, ya seria
mente preocupada por algu
na de las opciones del Go
bierno, es un mérito y una 
Í>rueba de pragmatismo que 
a diplomacia vaticana debe 

anotarse en su haber. Se dice 
que la mano de monseñor 
Casaroli y, sobre todo, de 
monseñor Martínez Somalo, 
sustituto en la Secretaría de 
Estado, y español de la Rioia, 
han estado tras la crucial de
cisión del Papa. 

Otra cosa distinta es qué 
cosa recomienda el Papa a 

Juan Pablo II 

las opiniones públicas con
cernidas por su viaje y, en 
general, a quienes nos intere
samos por la situación global 
en América latina. Roma ha 
hecho pocos progresos en la 

f>ercepción de la terrible rea-
idad local, y los representan

tes del Papa en la región, sin
gularmente monseñor Oban-
do, aún viven en esa pruden
cia reservada y a veces 
ambigua que tantas veces ha 
caracterizado a la Iglesia de 
este mundo cuando se trata, 
precisamente, de asuntos 
mundanos. 

Las reiteradas —y, es cier-

MARX 
. El 14 de marzo se cumplirá un 

siglo de la muerte de Carlos 
Marx, efemérides que nadie va a 
poder ignorar, porque la prensa 
de todo el mundo ya se abalanzó 
sobre la noticia y su comentario. 
Reducir la significación de Car
los Marx a su formidable e impe
tuosa influencia en la historia 
política del mundo no sería, em
pero, suficiente, porque Carlos 
Marx fue también, y lo es, un 
hecho monumental en la historia 
de la cultura. Les ha resultado 
casi imposible a sus rivales cons
truir un edificio capaz de en
frentarse al suyo, y todavía hoy 
la palabra de aquel judío ale
mán, modesto y laborioso, es una 
palabra que conmueve, preocu
pa, sugiere y modifica la conduc
ta colectiva y la tarea, más 
delicada, de los intelectuales. 
Aquí no se trata de tomar parti
do. Se trata de honrar el nombre 
de un gran europeo, sin cuyo tra
bajo, sin duda, el mundo habría 
sido peor. O, por lo menos, mu
cho mas ciego. 

Premio de Energía 

SEMÁFOROS POR COMPUTADORA 
El técnico que descubrió el 

modo de disminuir las demo
ras en el tráfico urbano ha re
cibido este año el premio de 
Energía de la Real Sociedad de 
G r a n B r e t a ñ a . M r . 
D. I. Robertson, jefe de la divi
sión de redes urbanas del La
boratorio de Investigaciones 
Viales y de Transportes de 
Gran Bretaña, recibió el pre
mio por lo que se describe co
mo «su importante contribu
ción al ahorro de energía», al 
perfeccionar un sistema ultra
moderno de semáforos. 

Según cálculos realizados en 
Gran Bretaña, tan sólo las de
moras en los semáforos consu
men de 500 a 1.000 millones de 
libras esterlinas (entre 96.500 y 

193.000 millones de pesetas) dé 
combustible por año; por lo 
tanto, la coordinación eficiente 
de las luces requiere que se 
comprenda la dinámica del 
tráfico y lá interdependencia 
de los acontecimientos que 
componen su volumen. En 
1967 Mr. Robertson creó y pre
paró un programa de computa
ción, habiéndolo perfeccionado 
hasta tal punto que es el más 
eficaz de entre los que se han 
puesto a prueba. Mr. Robert
son empleo volúmenes conoci
dos de tráfico para pronosticar 
las demoras ocasionadas por la 
sincronización de los semáfo
ros. El computador escoge lue
go la mejor sincronización para 
reducir al mínimo las demoras 
y paradas. Una versión más re

ciente utiliza el computador 
para reducir al mínimo el con
sumo de combustible, equili
brando velocidad, la duración 
de las demoras y el número de 
paradas en una zona urbana. 

Los ensayos efectuados en 
Glasgow, Escocia, confirmaron 
su eficacia, que ha llegado a ser 
el programa de sincronización 
de semáforos de mayor difu
sión en todo el mundo. El La
boratorio de Investigaciones 
Viales y de Transportes ya ha 
entregado 300 de estos sistemas 
a usuarios de 40 países. Mr. Ro
bertson manifiesta que, según 
el estado anterior del control 
del tráfico, su sistema puede 
lograr un ahorro de combusti
ble de hasta un 25 por 100. 

to, totalizadoras— condenas 
del recurso a la violencia 
eran de esperar y son una 
constante del mensaje papal 
desde hace largos años. Las 
exhortaciones al respeto 
ir restricto de los derechos 
humanos y el hecho de que 
la violencia institucional 
también ha sido censurada 
con valor aparece como una 
especie de oficioso «empate» 
entre quienes querrían un 
Papa capaz de justificar la in-
surgencia popular frente a 
los regímenes oligárquicos y 
no representativos y quienes 
le preferirían contra toda 
operación política que con
lleve, expresa o tácitamente, 
un progreso para el campo 
marxista. 

Es inútil plantear así el 
viaje. Los discursos del Papa, 
escritos por una legión de ex
pertos con fuerte asesora-
miento local y que las jerar
quías eclesiásticas conocen 
con antelación en los países 
afectados, son exquisitamen
te imparciales y quieren ce
ñirse al mensaje evangélico 
en su interpretación de hoy. 
Un discurso papal no cambia 
la historia, por lo demás, y si 
el nuevo poder político e ins
titucional allí ha de emerger 
de la punta del fusil, como 
tantas veces en el pasado, es 
un ejercicio fútil situar al 
Pontífice como un pretendi
do aliado objetivo, un socio 
de la reacción. Incluso aun
que lo fuese sería fútil. 

E. VÁZQUEZ 
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En las dos fases de su construcción 
se invirtieron 99 millones de pesetas 

TERMINADO EL 
POLIDEPORTIVO 
DE VALDEMORO 

«Estamos en un gran momento de ilusión y de entusiasmo de la gente 
de cara al deporte.» Estas eran las palabras de José Birndt, presidente 

de la comisión de deportes del Ayuntamiento. 

Desde que el Patronato De
portivo tomó forma el pasado 
año se han acometido impor
tantes empresas dentro del te
rreno deportivo, Entre ellas 
hay que destacar la termina
ción de la primera fase del po
lideportivo, con un presupues
to de 75 millones de pesetas, 
subvencionados por el propio 
Ayuntamiento. Esta primera 
fase consta de un campo de 
fútbol de hierba con graderíos 
para 6.000 personas, una pista 
de atletismo de tierra con todo 
lo necesario para saltos, una 
piscina olímpica, una pequeña 
y una tercera para niños. 

La segunda fase, ya termi
nada, ha contado con un presu
puesto de 24 millones de pese
tas, los cuales se pagaron entre 
Diputación Provincial, Conse
jo Superior de Deportes y 
Ayuntamieto. Consta de cuatro 
pistas de tenis, una pista poli-
deportiva, un frontón y 4una 
pista de patinaje. En la actuali
dad se están acondicionando 
los accesos al polideportivo. 

A finales del año 1981 se ter
minó el pabellón cubierto. En 
esta construcción tuvo una 

f ran importancia la firma 
ohnson Wash, que contribuyó 

en gran manera a subvencio
nar gran parte del pabellón. 
«En este pabellón se realizan 
todo tipo ae actividades depor
tivas; también se utilizan las 
instalaciones de los colegios.» 
Un nuevo campo de fútbol se 
está construyendo en la barria
da del Brezo. Entre los proyec
tos más inmediatos se encuen
tra el poner tartán en la pista 
de atletismo iluminar la segun

da fase del polideportivo y co
locar gradas móviles en el pa
bellón cubierto. Para José 
Birndt, las instalaciones cu
bren las necesidades deporti
vas existentes: «Estamos muy 
bien de instalaciones; éstas nos 
permiten tener una gran parti
cipación a todos los niveles; 
únicamente necesitamos cons
truir más campos de fútbol, ya 
que en este deporte es donde 
más demanda hay.» 

Dentro del deporte escolar 
hay que decir que se realizan 
todo tipo de actividades depor
tivas durante todo el curso, con 
una participación de mil alum
nos en baloncesto, fútbol, fút
bol-sala, balonmano y voleibol. 

La labor del Patronato es 
fundamental de cara al depor
te. En el año 1982 se han reali
zado cursos de tenis, de nata
ción para mayores y pequeños, 
así como campeonatos de tenis 
de carácter local y comarcal, 
frontenis, tenis de mesa, mara
tón y gimnasia de manteni
miento. 

El presupuesto del Ayunta
miento para deportes es de tre
ce millones, con los que se in
tentarán cubrir las necesida
des, «aunque no siempre esto 
es posible», nos dice José 
Birndt. Para paliar en parte es
to y sobre todo para la mejor 
conservación de las instalacio
nes, el Patronato tiene fijadas 
unas cuotas para sus socios. Es
tas cuotas son de 5.000 pesetas 
al año para una familia, 2.000 
para los adultos y 800 para los 
niños. «Las instalaciones fun-

El campo de fútbol del polideportivo de Valdemoro tiene graderíos para 6.000 personas 

Más de 1.000 niños han acudido a las piscinas municipales durante los cursillos de natación 

cionan al ciento por ciento de 
su capacidad. Esto nos ha lle
vado a traer un nuevo profesor 
de educación fisica y tres mo
nitores.» 

Entre los clubs con los que 
cuenta Valdemoro están el 
club Atlético Valdemoro de 
fútbol, el club ciclista y el club 
de ajedrez; estos clubs son in

dependientes del Patronato. 
Por último, José Birdnt nos 

comenta el estado actual del 
deporte en Valdemoro: «Creo 
que estamos en un gran mo
mento; perseguimos la partici
pación masiva de la gente, que 
hasta ahora ha respondido 
muy bien. Hemos calculado 
que el veinticinco por ciento 

de la población (catorce mil 
personas) realiza algún tipo de 
actividad física. Esto nos ani
ma y nos hace ver el futuro 
con gran optimismo para se
guir en nuestra idea dé poten
ciar al máximo el deporte. 

Antonio MERINO 

PESCA EL BARBO, FIEL A SU 
CITA CON LOS PESCADORES 

De las especies que pueblan 
las aguas de la región, posible
mente sea el barbo la más sig
nificativa por su abundancia, 
así como por la afición que 
arrastra entre nuestros pesca
dores. 

No en vano, este rey de los 
ciprínidos hace gala de una es
pecial combatividad a la hora 
de enfrentarse con las cañas y 
engaños fingidos del aficiona
do. La pesca del barbo requie
re por parte de quien la practi
ca una cierta especialización. 
Los ribereños del Henares, Ja-
rama y Tajuña lo saben, y apli
can conocimientos transmiti
dos de padres a hijos para que 
las jornadas constituyan un ro
tundo éxito. Aunque cuando la 
especie en argot «no se da», to
dos los esfuerzos resultarán 
baldíos. Este pez, dentro de sus 
características, es gregario —se 

agrupa en bandos— y bastante 
voraz. Por lo que no desdeña 
los seres vivos que las aguas 
transportan en su incesante 
transcurrir. En el ámbito de 
nuestra región, es muy practi
cada la pesca con el camarón 
de río, para lo cual hay que 
proveerse previamente de di
chos animales. El método em
pleado es el de pasar una red 
de malla muy fina por la vege
tación de las orillas y reman
sos. Una vez conseguidos, será 
difícil que un ejemplar de 
buen tamaño rechace el apeti
toso bocado. En nuestras aguas 
están presentes tanto el barbo 
común como el cornizo. Lo nor
mal es capturar ejemplares de 
250 a 300 gramos, aunque de 
los mayores —superiores a los 
dos kilos— se tienen noticias 
de pescatas frecuentes. Nor
malmente, y dependiendo de 

la estación en la que nos en
contremos, los sistemas de pes
ca varían entre la modalidad 
conocida como fondo y la pes
ca a la pasada provistos de flo
tador. En el presente mes, y 
debido a la frialdad de las 
aguas, el barbo aún se refugia 
en las pozas profundas de fon
dos arenosos, por lo que bus
carlos en las corrientes impe
tuosas será inútil. Acepta todos 
los cebos y a lo largo del pre
sente mes cobra especial rele
vancia el conocido como «ova», 
que es un alga verde y fi
lamentosa que crece sobre las 
piedras y en los muros y espi
gones de las represas. Convie
ne enfilarla en nuestro anzuelo 
permitiendo que ésta cuelgue, 
dotándola así de movilidad. 

Alberto RUIZ 
(Texto y foto.) 

Pescando el barbo en Talamanca del Jarama 

CEBOS 

Masillas, lombriz, gu
sano blanco y rojo, 
camarón, ova, peque
ños peces... 

LA PESCA DEL BARBO 
SISTEMAS 

Veleta: A la pasada, al ten
dido... 
Fondo: Con plomos livianos. 
Anzuelos números 8, 9 y 10. 

AGUAS 

Ríos: Henares, Lozoya, Jarama, 
Tajuña, Guadarrama, Tajo-
Embalses: Guadalix, Atazar, Lo
zoya, Riosequillo, Puentes Vie
jas, Picadas... 
Localidades: Talamanca, Valde-
torres, Aranjuez, Aldea del 
Fresno, San Agustín... 


